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记者日前来到珠三角调研发现!与

此前一度刮起的直接"炒人#风相比!一

些企业为了达到"减员$规避风险%的目

的!裁人手段更加隐蔽& 与此同时!长期

积弱的工人们看到新法的"阳光%!愈加

自发地向企业"要价%& 珠三角新的劳资

关系双方博弈正酣&

由于制度设计的欠缺! 应对措施的乏

力!使得珠三角劳资矛盾越积越深&受访的

专家认为!目前至未来一两年时间内!珠三

角将迎来劳资矛盾高发期! 有关部门应从

多处着手积极应对!以尽早化解隐患&

七大手段变相!炒人"

记者日前在珠三角地区的东莞!深
圳等地采访时了解到"一些工龄长!年龄
大!工资高!#不听话$的员工"在企业所
谓#业务发展需要"调整岗位$等名义下"

被重新安排到#不愿干%干不了$的岗位
上"迫使自己&自愿$离开'

手段一(将&年龄大%工龄长$的员工
放到本人&干不了$的岗位上) 现年

!"

岁
的湖北黄冈人熊新元"

#$$!

年进入东莞
一家窗帘制品有限公司"

#%

年工龄* 他
说(&随着年龄增大" 近年来我腰椎经常
疼痛"但一直在厨房工作还能吃得消"可
是最近工厂以+业务发展为由,"突然调
整我去拆木头"完全靠体力干活"根本干
不了) 我多次反映"企业的观点是+干不
了"就走人,) $

手段二(通过派遣公司卸包袱)一些
企业为了避免与劳动者产生无固定期限
合同"在合同到期后不与员工续签合同"

将他们交给劳务派遣公司或下属一些资
产弱的公司" 然后再挑一些认为可用的
员工外聘回来继续原来的工作) 在这种
新的劳务关系下" 用工单位只要支付报
酬给劳务派遣公司" 由对方给工人发工
资"其余什么都不管)这样劳动者永远无
法与企业签订无固定期限合同) 而很多
劳务派遣公司很不规范" 有的就是一个
十足的皮包公司" 这让很多被派遣的工
人非常担忧)

手段三(将&不听话$的员工放到&不
愿干$的岗位上) 陕西人庞卫峰"是一名
车工"

%&&'

年
%

月到东莞一家窗帘制品
有限公司工作)不久前"因为不满公司长
期加班而投诉"引得公司不满) 从此"他
在短短的一个月之内被&调整$了三个部
门"而且几乎全是最脏最累的活) 无奈"

庞卫峰只好自己提出&自愿$离开)

手段四(工厂转移地方)从重庆市到
东莞打工的艾世兵"

#$$"

年
(

月进入东
莞市凤岗镇一电子厂)

%&&'

年"工厂将大
部分搬迁到清远镇" 只留下一小部分业
务在凤岗镇)因为业务少"公司采取降低
工资-上班不开风扇等办法&软折磨$员
工* 在此情况下"有的受不了离开了"有
的想随新厂转移"但因为新厂已更名"并
变换了股东和法人" 加之企业要求合同
从零开始"很多员工不想耗下去"也只好
自动离开*

手段五(宣布工厂停产倒闭*

%&&)

年
#&

月
%*

日"位于东莞市东城区的常登鞋
业有限公司在厂内贴出公告" 宣布该工
厂

#%

月
%&

日停止经营 " 尽管工厂给
"!&&

多名员工一定补偿" 但这些工人最
终就这样被解雇了*

手段六( 将公司一些高管职工降职*

重庆市人邵正华"

%&&"

年起担任番禺一家
玩具厂喷油部负责人* 作为公司一名高层
主管"自己管理

(&&

多名职工*

%&&'

年
'

月"公司要求员工签劳动合同"由于该公
司此前一直未签劳动合同"所以邵正华等
人拒签* 没想到"他很快从主管的岗位被
调整为普通员工* &平时都是管别人"现在
一落千丈"尽管从理论上说在哪个岗位都
是干活" 但实际上无论从心理还是情理
上"自己觉得呆不下去* $邵正华说*

手段七(不让员工加班*东莞市长安
渝开法律咨询服务部的邓代福说" 最近
他接了多起劳动纠纷案件" 当事人投诉
的原因如出一辙" 每天只让其工作

(

小
时"不让加班* &外出打工"尽管不希望长
时间加班" 但是对于很多月收入不到千
元的打工者而言" 还是希望适当加班多
挣点钱"这种看似很规范的做法"也成为
一些员工被迫离开的一个重要理由* $

劳动争议处理难
困扰务工者

采访中一些工人向记者反映"尽管现
在一些企业不像过去那样"动辄直接开除
员工"但他们又面临新的难题* 由于企业
变相&炒人$"使得他们每天在工厂里&夹
着尾巴"小心翼翼$%&忍气吞声$工作*

&现在我们面临的最普遍的问题"不
外乎一是加班时间过长"而加班费很低.

二是关于合同的问题)但是"只要有谁带
头提出要求" 你就会被公司上了 +黑名
单,"最终公司会变着法子让你+自动,离
开) $在东莞市塘厦镇一家玩具厂打工的
宁志军说)

记者了解到"那些被迫&自动$离开
的员工"往往没有回头路可走"只有选择
维权的路子"向企业讨要加班费"追诉相
关经济补偿) 但由于&马拉松$式的维权

之路"少则三四个月"长则两三年"让很
多选择维权的农民工耗不起) &即便赢了
官司" 但付出了精神- 时间上的巨大成
本"更何况有时不一定能拿到补偿$)

每一个劳资纠纷几乎都难以在短时
间内化解" 已成为珠三角地区劳资纠纷
关系复杂-严峻的一个最直接原因)

是什么造成劳动争议的 &马拉松$现
象/ 据记者调查梳理"主要有四方面原因(

一是处理劳动争议的程序冗长繁杂)

以工伤为例"农民工遭遇工伤后"如果未
能与资方调解解决工伤待遇"等待他们的
将是工伤认定-工伤鉴定-仲裁裁决-司法
诉讼等一系列复杂而又漫长的程序"最多
可达

#$

道程序"需要
"

年半时间)即便是
一般的工资报酬-劳动关系争议案件也同
样进入冗长繁杂的程序)更何况不少的案
件最终还成了&无尾案$)

二是工厂造假使得取证难) 由于一
些企业在工资- 加班时间方面分别实行
&两本账$" 一本是为了应付客户和劳动
部门检查"一本是真正给工人看) 因此"

一旦真正发生纠纷后" 工厂都会拿出有
利于自己的假证据" 而工人往往又无法
拿出足够证明" 从而使得很多案件无法
做到真实举证)

三是执行难) 因为劳动争议案件一
般为农民工起诉财大气粗的公司或私人
老板"而农民工受时间-精力和财力方面
的限制"往往&等不起-拖不起$) 正是基
于这一点" 很多老板使出的阴招就是找
出各种理由"恶意使用&程序$来拖垮农
民工) 有的即便胜诉了"实际上也是赢了
官司输了钱) 因为一个几千元的纠纷"可
以耗当事人一两年时间无法干活) 有的
老板更是抱着&宁愿给政府一百万"也不
给农民工赔偿一分钱$的心态)

四是缺少公平的调处环境)在深圳从
事多年农民工维权的秦海峡说"劳动仲裁
机构从理论上来说" 必须依法公正裁决"

但实际上在目前很多地方追求
+,-

的情
况下 " 仲裁机构不自觉地偏向为地方
+,-

作出直接贡献的企业" 更何况农民
工在多数本地人眼中依然是&外人$)

构建应对劳资
矛盾高发新机制

东莞市长安渝开法律咨询服务部主
任邓代福"从

#$$)

年开始专门从事为农
民工维权的工作) 他说"刚开始时每年接
"&

多宗案件" 近两年每年都以很大数量
递增"

%&&)

年接了
!&&

多宗劳资纠纷案
件) &整天手机响个不停"很多案件都是
有选择性地接" 即便聘请了助理还是忙
不过来) $

记者了解到"近段时间导致劳资矛盾
高发的主要原因"一是劳动合同法实施前
夕"一些企业想方设法规避风险)突击-变
相&炒人$"合同&归零$等现象频发.二是
多数外来务工人员维权意识增强.三是劳
资纠纷长期以来矛盾积聚太多"面对新法
带来的变化"极易凸显出来)

&劳资矛盾高发"最直接的后果是给
社会安定带来隐患" 尤其在社会治安方
面) $邓代福说)临近春节"少数被工厂辞
退或者劳资纠纷没有解决- 无心工作的
务工人员"很容易参与打架-偷盗-抢劫"

甚至加入帮派酿成更加恶性的事件) 一
些劳资纠纷没有得到调处的务工人员"

多数持有这样的一种心态(诉求无门"只
有以暴易暴)

面对劳资关系紧张的局面" 受访的
多位专家建议应从以下四方面着手构建
应对劳资矛盾高发的机制(

一是改变现行的审判体制" 或裁或
诉"各自终局) 将当前的仲裁和诉讼环节
改为两裁终审制"即先由区-县一级的劳
动仲裁机构对劳动争议案件进行一裁"若
不服一裁结果再由市一级的劳动仲裁机
构进行终裁"法院负责执行终裁结果)

二是废除现行的劳动争议处理体
制) 在法院内部成立专门的劳动法庭"

或者借鉴德国的做法"从中央到地方建
立独立的劳动法院"专司处理各类劳动
争议案件) 这样有利于案件的公平化-

专业化) 当前大量的劳动争议案件进入
诉讼程序" 主要适用相关的劳动法律"

但现实是目前法院仍将这类案件放在
民事法庭审理"法官往往运用民事法理
来审理劳动争议案件"审判的水平和精
度都亟待提高)

三是增加劳动监察部门编制) 在珠
三角一些发达乡镇" 劳动监察机构人力
资源极其匮乏" 成为妥善调处劳动争议
案件的一大瓶颈) 东莞市常平劳动分局
利国良说" 常平镇

%&&&

多家企业"

!&

万
外来工" 而常平劳动分局专职监察员仅
#&

人"这相当于要用&

#

个锅盖盖
!

万口
锅$"怎么可能/ 东莞市塘厦镇在劳动局
登记年审的企业有

#%&&

多家"外来工近
!&

万人"而劳动监察员也仅有
$

人) &我
们根本无法主动做工作" 只能像个救火
队) $塘厦镇劳动分局仲裁监察办公室主
任李喜年说)

四是相关部门要加大执法力度) 劳
动-工商等部门"要加大对企业的监察-

监督力度"尽可能引导企业守法经营"使
得克扣工资-变相&炒人$-&血汗工厂$等
现象逐步减少下来) 据!瞭望"

/.0123456

核心提示
记者昨日从市法律援助中心获悉 !

%&&(

年! 全市将开展法律援助志愿者招募工作!今

后!将有更多的"法律义工%走进我们的生活&

我市的第一批法律援助志愿者是
%&&'

年
#&

月由金水区法律援助中心招募! 至今这
%&

名

志愿者共办理
#(&

起法律援助案件&

当今社会!律师的时间是最具含金量的!即

使向律师咨询!也要以时间长短支付咨询费&作

为"法律义工%!办案不收费用!从某种意义上

说!这
#(&

起案件!已经无法用钱来衡量&

靠!迂回策略"打赢官司

金水区
#*(

法律服务所主任杨保旗
*$

岁"是
%&

名志愿者中年龄最大的)几年前的一
天"

(%

岁的王老太太颤巍巍地走进他的办公
室"请求他帮助打离婚官司) 王老太太早年丧
夫"后来与张老先生再婚"到了风烛残年"张老
先生的子女们害怕受拖累" 逼老父亲提出离
婚) 杨保旗随王老太太到她的住处调查"这哪
是人住的地方0原来"王老太太不同意离婚"结
果被子女赶出家门"住在河边一个废弃的狗棚
里)此情此景"令杨保旗心中充满怜悯"他拿出
几百块钱塞到王老太太的手里说(&大娘"你先
买点吃的"你的官司我帮你打"不收费) $

杨保旗没有想到"这起案子的援助过程"他
走得异常艰辛) 找张老先生的子女调解"子女们
态度蛮横.找邻居了解情况"邻居避而不谈"反劝
他不要管闲事.想方设法接触到张老先生"老人
无奈地表示"他卧病在床"只能听孩子们安排"只
是牵挂老伴无处留落) 最后"杨保旗通过社区为
王老太太申请了低保" 而她的官司以离婚告终)

这成了杨保旗职业生涯中最大的遗憾)

几年后"当他听到金水区法律援助中心招
募志愿者的消息后"第一个报了名"亲身经历
告诉他"有了这样的组织"法律工作者为弱势
群体维权的路会更好走) 弱势群体打官司"取
证的难度非常大"杨保旗采用&迂回策略$"使
多位农民工绝处逢生"走出困境)

"%

岁的李天水1化名2被一家面粉厂雇佣
当装卸工"没想到第一次装车就从

*

米高的车
顶摔下"全身三处骨折' 李天水的哥哥找到杨
保旗"要求向面粉厂索赔损失"但双方没有劳
动合同"他拿不出任何证据"杨保旗就帮助李
天水先向法院起诉" 然后到劳动部门反映"前
后跑了十几趟"得到劳动部门的支持"面粉厂
在收到法院传票时" 劳动部门也出面督促"面
粉厂表示愿意调解' 这时"杨保旗用雄辩的口

才"既义正词严又宽宏大量地分析并提出解决
方案"最终"面粉厂赔付李天水

%.*

万元"一场
官司就这样了结'

法庭开在病床前

一场开在病床前的法庭让志愿者高玉红
记忆犹新' 原告是

("

岁的吴广荣1化名2老太
太"被告是她

($

岁的再婚老伴李贵1化名2"老
两口结婚

%&

多年"一直靠李贵的退休金生活"

不久前"李贵的儿子把李贵接走"使她失去生
活来源"她要求李贵支付她每月

!&&

块钱的抚
养费'高玉红接案后先到李贵的儿子家了解情
况"李贵的儿子说"他愿意赡养后母吴广荣"但
后母把他生母的骨灰盒藏了起来"他接走父亲
就是想让她把骨灰盒拿出来'获悉这一矛盾焦
点"高玉红赶紧打车来到吴广荣住处"可吴广
荣不承认' 因为李贵瘫痪在床"高玉红与法院
协商" 在李贵的病床前开庭审理这一案件"李
贵耳背并失去语言能力"不过思维正常"开庭
时"高玉红成了&传话筒$"她把法庭上的提问
写在纸条上"连写带比划"趴在李贵的床头一
一向他询问-质证"庭审艰难地进行了整整一
个上午" 吴广荣仍然说不知道骨灰盒在哪儿"

高玉红仔细观察"从李贵的眼神中"她隐约感
觉到这个矛盾必有原由'

第二天"高玉红再次找到吴广荣"用商量
的口气问(&你再仔细想想"那个盒子是不是放
在什么地方忘记了"要是能想起来"子女们愿
意出保管费" 你替他们保管" 他们特别感激
你' $吴广荣这才流泪道出真情(&我是后妈"孩
子再好" 我对百年之后的事情还是不放心"我

把他亲妈的骨灰盒藏起来" 将来我过世
了"他才会把我和老伴葬在一起'$深夜"

吴广荣带着高玉红从花坛里取出深埋着
的骨灰盒'最后"李贵的儿子把父亲送回
来"老两口又平静地生活在一起"再也不
提骨灰盒的事'

对于高玉红来说"尽管每年要办大量
案件"但法律援助的

#&

多起案件当事人"

每一个都让她牵肠挂肚"一会儿担心他们
路上摔倒" 一会儿担心他们生活没着落"

总是忍不住掏出钱塞给他们"或者打车去
接他们办事' &因为他们或弱或残"复杂的
法律程序使他们望而却步"如果没有法律
援助"就意味着生活更加贫困和整个家庭
的破败' 除法律上的援助"我尽量从精神
上给他们一些支持和关爱' $高玉红说'

坦然面对不理解

对于不收费的法律援助"并不是每一个援
助对象都能理解'志愿者白文兴就曾经历过这
样一次援助'

小强是一名从驻马店来郑的
#)

岁少年"

涉嫌抢劫被起诉"白文兴担任他的辩护人' 开
庭前"白文兴多次打电话约小强的父母交流案
子的情况"可小强的父母认为是政府指定的辩
护人"应该全权代理"根本就不愿意谈'庭审结
束后"白文兴正在办理相关手续"转身发现小
强的父母已经离开" 白文兴感到无比心寒"不
为自己"而是为小强'

白文兴说"未成年人正处于身心发育的非
常时期" 可有的父母却放任他们在社会上流
浪"使他们轻易就沾染上恶习"直到走上犯罪
的道路"父母还没有意识到自己在教育方面的
失职'

志愿者手中的 &法律援助志愿服务证$成
了连接他们的纽带' 每半个月"志愿者们都要
聚到金水区法律援助中心召开一次例会"&小
强$等群体的案例经常拿来探讨"未成年人法
制教育-老年人权益保护-农民工维权等都是
他们讨论的重点"代理案件过程中的经验和体
会也进行分享"遇到困难大家协商解决'

随着法律援助制度的深入"社会保护弱势
群体的意识和力量正在被唤醒"法律的全面保
护正在铺开'

%&

名志愿者的力量尚显单薄"他
们呼吁更多的法律界热心人士加入进来"并将
以社区学校授课-向政府进言-与相关社会团
体合作等多种形式进行法律方面的援助"为弱
势群体撑起一片蓝天'
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一高校因图书返利款受罚不服!提起行政

复议'复议维持处罚后亦不服!遂起诉工商部

门'一审判决败诉后仍不服!再上诉&此事件的

背后!是学校及出版发行行业长期存在的潜规

则(((图书折扣返利&

潜规则!摆在了阳光下"

%&&"

年至
%&&!

年期间" 合肥通用职业技
术学院1下称通用学院2代收代支为其学生购
买教材"涉及总码洋为

##$!*$#

元'通用学院与
合肥新华书店有限公司- 合工大图书代办站-

中国科技大学西市图书代办站-安徽大学出版
社等单位达成口头协议(&按购书款码洋汇款"

销售单位按购书款码洋全额开具票据"并按购
书总码洋的

$/

至
#)/

的比例返利给通用学
院' $通用学院分

)

次收取新华书店等单位返
利款计

#$!")#.#'

元" 并将该款计入通用学院
财务账中的&其他收入$科目' 工商部门认为"

通用学院违反了3中华人民共和国反不正当竞
争法4第八条第一款的规定"系商业贿赂'

%&&)

年
!

月
%!

日" 合肥市工商局做出合
工商1公2处字1

%&&)

2第
!!

号3行政处罚决定
书4" 责令通用学院停止违法行为并决定没收
违法所得

#$!")#.#'

元"并处罚款
#&

万元'

通用学院不服该行政处罚"向安徽省工商行
政管理局申请行政复议'

(

月
#

日"复议机关作出
维持合肥工商局具体行政行为的复议决定'

通用学院不服'

(

月
#)

日向合肥市庐阳区
人民法院提起行政诉讼'

##

月
#"

日"庐阳区人
民法院一审宣判(维持合肥市工商行政管理局做
出的行政处罚决定'通用学院一审败诉'通用学
院仍然不服"提起上诉' 二审判决即日将出'

#在高校中"像我们这样的学校"是最干净
的' $通用学院一位负责人说"#我们知道这个
官司可能不会赢' 但是"我们仍要把这个事情
摆出来"放在阳光下' $

这位负责人告诉记者"通用学院对所有收
取的教材返还款"均通过原账号返还"在记账
凭证-收据中将收入来源记载为#书款$-#书款
返还$-#图书退书款$-#教材返还款$等"并将
所得教材返还款全部补贴学生用于支付毕业

体检等本应另外收取的费用'

合肥市工商管理局工作人员告诉记
者(#通用学院是明显的违法行为"图书返
款可以直接返还给学生"或者可以直接少
收学生书本费"干吗要绕圈子/ $

一位在高校工作
"&

多年的教育工作
者告诉记者(#图书返利在图书销售环节
中已成为约定俗成的惯例' $

有些折扣返利达
!"#

这一#约定俗成的惯例$被工商部门
的一纸行政处罚状打破' 通用学院的受罚
和国家近年来重拳出击治理商业贿赂的大背
景有关'

#一大批高校因为在图书购买环节存在着
收取图书返利款"被工商部门严肃查处' $安徽
省工商管理局公平交易局负责人告诉记者'除
通用学院外"皖西学院-铜陵职业技术学院-合
肥工业大学等民办- 公办高校均受到了处罚"

被没收违法所得"并处以罚款' 有的高校罚款
额近百万'与学校在教材购销业务往来频繁的
新华书店等"也都在受罚之列"有些出版发行
单位的涉案金额则以千万计算'

经工商部门调查"有些高校购书折扣比例
多达

*&/

"少的也在
%&/

左右' 有些学校拿到
图书返利款后"并没有投入到学生身上"被学
校当作单位福利使用或被中饱私囊'

%&&'

年底" 教育部治理商业贿赂领导小
组办公室组成三个督察组"赴全国各地督察治
理商业贿赂专项工作'督察组重点督察教材图
书购销领域的商业贿赂和建立防治商业贿赂
长效机制的情况"还对教育部直属高校治理商
业贿赂专项工作进行全面督察'

一系列重拳出击"给长期习惯于行业潜规
则的高校以及出版发行行业带来了阵痛' #刹
车需要一个过程' $一位因图书返利被处罚的
学校负责人不无埋怨地说' 显然"很多学校与
部门还没有从潜规则的阴影中走出来'

#买图书拿回扣" 我们学校根本不算严重
的' $这句话"记者在采访过程中多次听到"多家
学校的有关负责人都不止一次向记者强调'

打击商业贿赂尚存
多领域!难以攻克"

安徽省公平交易局负责人说(#潜规则的存
在"对市场经济的健康发展是个巨大的危害' $

如果其他行业的折扣回扣之风都像图书出版-

医疗医药领域一样"大行其道"商业贿赂必然成
为整个社会的一大毒瘤"而最终承担代价的"必
然是社会大众'市场健康有序发展"必须加大力
度打击商业贿赂"进一步完善-规范市场经济"

创造公平公正有序的市场竞争环境'但是"一些
高校和部门并没有意识到图书折扣是一种商业
贿赂"认为这是一种正常的现象'

安徽省工商部门对医药购销-出版发行等
领域重点打击"成效显著"看病贵得到一定程
度的缓解"还建立了网上药品招标制度"从制
度源头抑制商业贿赂行为'一大批高校和出版
公司也在重点打击中受到处罚'

但在工商部门打击商业贿赂的过程中"政
府采购-土地产权等领域依然难以攻破' 安徽
省工商管理局公平交易局的一位负责人坦言"

虽然图书购销-医疗医药等行业的商业贿赂查
处大有成效" 但是打击商业贿赂依然任重道
远' 在土地产权转让-政府采购等领域同样存
在着大量商业贿赂行为"由于这类案件的背后
都或多或少涉及政府行为"不论是取证还是查
处"阻力很多' #难以攻克$"这位负责人如此形
容查处难度之大'

此外" 有关打击商业贿赂的法规仍有待细
化完善' 以商品零售为例" 大型零售商垄断经
营"强行收取供货商各种费用"如过节费-传真
费等"也是一种不正当的竞争行为'供货商反应
非常强烈'查处此类行为"有关法律法规还有待
细化完善"目前查处尚有难度' 据新华社
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